

(第一類 第一号)

第一百六十二回国会
衆議院内閣委員会議録 第九号

(一一五)

平成十七年四月十五日(金曜日)

午前九時十分開議

出席委員

委員長

松下

忠洋君

理事

木村

隆秀君

理事

河本

三郎君

理事

増田

敏男君

理事

宇佐美

登君

理事

玉置

一弥君

理事

大村

秀章君

理事

木村

勉君

理事

佐藤

剛男君

理事

西村

康稔君

理事

早川

忠孝君

理事

宮澤

洋一君

理事

今野

東君

理事

島田

久君

理事

計屋

圭宏君

理事

牧野

聖修君

理事

太田

昭宏君

議員

議員

議員

議員

委員の異動	四月十五日
辞任	江渡 聰徳君
補欠選任	北川 知克君
同日	市村浩一郎君
同日	藤田 一枝君
同日	北川 知克君
同日	原田 令嗣君
同日	土屋 品子君
同日	石毛 錠子君
同日	村井 計屋
同日	藤田 宗明君

憲法九条を変えないことに関する請願(山口富男君紹介)(第九六四号)	防衛庁の「省」昇格に関する意見書(福岡県議会)(第五五九三号)
全国戦災犠牲者の平和慰靈碑建立に関する請願(山本拓君紹介)(第九九〇号)	は本委員会に付託された。
は本委員会に付託された。	は本委員会に参考送付された。
ILO勧告を踏まえ透明で民主的な公務員制度改革を求める意見書(福島県石川町議会)(第五八一号)	政府参考人出頭要求に関する件
憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	食育基本法案(小坂憲次君外五名提出、第百五十九回国会衆法第四九号)

憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	本日の会議に付した案件
憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	政府参考人出頭要求に関する件
憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	食育基本法案(小坂憲次君外五名提出、第百五十九回国会衆法第四九号)
憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	本日の会議に付した案件
憲法改悪反対、九条を守ることに関する請願(赤嶺政賢君紹介)(第八五一号)	政府参考人出頭要求に関する件

憲法改悪反対に関する請願(山口富男君紹介)(第九一六号)

それからじやこをかけた地元の大根おろし、あとはノリと、それからつくだ煮がちよつと残つたのでつくだ煮で、ささつと食べてまいりました。

ふだんは、自民党の方の朝食が大体一週間のうち半分ちょっとだと思います。そのときは結構よくて、魚とみそ汁と生卵とノリ、それから漬物と理想的なバランスなんです。

○宮腰議員 私もきょうは自由民主党の朝定食を食べてまいりました。御飯、みそ汁、生卵、それから焼き魚、それにちよつとしたサラダに、タケノコとコンニャクのあえ物という感じであります。

○白保議員 通常ですと御飯とみそ汁を食べるんですけども、きょうは党の朝の会合があつたものですから、そこでおむすびを食べました。

○西川(京)議員 おはようございます。私もきょうは党の部会の朝食を食べてまいりましたので、宮腰先生と同じで、和食のはとんど理想的なあれでございました。

公明党さんはおむすびを食べるんですね。よくわかりました。

○後藤田議員 私は、具だくさんのみそ汁、それとイチゴ入りのヨーグルトと、それに我が家は、すりゴマとあと納豆の粉を入れたオリジナルのミックスふりかけをヨーグルトにかけて食べました。

以上です。

○今野委員 それぞれ皆さん健康に気を使いながら食事をしていらっしゃる。多分、白保さんはおにぎりだけだから、昼はそれじやこうしようかといふぐあいに自分で食の管理というのはしている。うつしやると思うんですね。このように、食というのはそれぞれの人に与えられた権利であると思つております、そういう観点からこの食育基本法を読ませていただきと、これまでの議論の中でもありましたけれども、それぞれの食に関して、生産するところから消費をする、食するところまで、何かいろいろな

本来求めるべき形が壊れてきているという認識はみんな共通していることだらうと思うんですね。なので、なおのこと、この食育基本法を読んで、について定めるということになると、これは余計なことなんじゃないかなというふうに思うわけであります。

この前文を見てみると、二ページのところ、「一方、社会経済情勢がめまぐるしく変化し、日々忙しい生活を送る中で、人々は、毎日の「食」の大切さを忘がれがちである。国民の食生活においては、栄養の偏り、不規則な食事、肥満や生活習慣病の増加、過度の瘦身志向などの問題に加え、新たな「食」の安全上の問題や、「食」の海外への依存の問題が生じております、「食」に関する情報が社会に氾濫する中で、人々は、食生活の改善の面からも、「食」の安全の確保の面からも、自ら「食」のあり方を学ぶことが求められている。また、豊かな緑と水に恵まれた自然の下で先人からはぐくまれてきた、地域の多様性

これが、むしろ社会的な病理で、これをどうするかということを私たちは国民の代表として議論をしなければいけないということが大事なのではないかというふうに思つて、そのところをちゃんと認識しないと誤った方向に行つてしまつ。表面的にあらわれてきたところだけ対処しよう、結果に対処しようということでは、これは本来の国民の利益を追求するということにはならないのではないかというふうに思つてはいるわけです。

この中に、今読み上げたところの左の方に「食料自給率の向上に寄与することが期待されています」というふうにあるんですけれども、これは、一日として欠かせない一億二千六百万人の日本人の食糧は何人の生産者によつて支えられているんでしょうか。例えば、農業従事者の方はどうやらいいらしやるんでしようか。

○小坂議員 お答え申し上げます。ことは同感なんですが、では、こういう社会になつてしまつた責任というのはどこにあるというふうにお考えでしようか。

○今野委員 お答え申し上げます。いろいろな原因があると思いますが、一つは戦争に負けた。占領政策もありますが、その後、大変貧しい食生活の中から、しかしながら、日本型の、穀物中心のアジア型と油脂分の多い西洋型の中間のような、バランスのとれた日本食というのが形成されてきたと思うんですが、そういう意味

からすれば、一つは原因是そういったところにもあります。忙しがつて朝ぐらい抜いた方がいいんじゃない

いか、あるいはむしろそれがダイエットにいいんだという自分勝手な理論で自分の食生活を変えてみたということが、今日、生活習慣病あるいは過度の瘦身志向というような言葉で表現されていますが、カロリー計算ばかりで栄養バランスを考えない食事、こういったものをつくり出してしまつた、そういう意味では私たち自身にも大きな責任がある、このように考えております。

○今野委員 私は、こういう原因は、もちろん今おつしやつたようなこともありますけれども、やはり経済効率だけを優先してきた社会がありにも、食を生産する場所と家庭の食、それぞれの食というのを分断してしまつたというところに原因があるのではないかと思つてはいるわけです。

これは、むしろ社会的な病理で、これをどうするかということを私たちは国民の代表として議論をしなければいけないということが大事なのではないかというふうに思つて、そのところをちゃんと認識しないと誤った方向に行つてしまつ。表面的にあらわれてきたところだけ対処しよう、結果に対処しようということでは、これは本来の国民の利益を追求するということにはならないのではないかというふうに思つてはいるわけです。

一九九四年の農業人口、四百四十万人、十年後、二〇〇三年には三百六十八万人と、七十二万人も離農しています。恐らく十年後には、このままいきますと百万人以上の離農者があるのではないかと想像できるわけです。

この中に、今読み上げたところの左の方に「食料自給率の向上に寄与することが期待されています」というふうにあるんですけれども、これは、一日として欠かせない一億二千六百万人の日本人の食糧は何人の生産者によつて支えられているんでしょうか。例えば、農業従事者の方はどうやらいいらしやるんでしようか。

○後藤田議員 お答え申し上げます。今野先生おつしやるとおり、農業従事者のみなさず、漁業そしてまた林業におきましても高齢化が進んでおりまして、そういう意味では、農林水産業の担い手につきましては大変な危機感を持つておるところでございます。

その中でも、農業におきましては、先生おつしやるとおり、農業就業人口が減つてはおりますが、その中でいかに効率的な、大規模な農業をするかということで、政府におきまして、食料・農業・農村基本法を改正しながら、効率を上げていこう、そして同時に、若い方々が農業に関心を持つようにしておきたい。そのためにも、所得をきちんと確保できるような農業をやっていくべきではないか。

のは必要だ、そういうふうに考えております。○今野委員 農業従事者の方、おつしやるようにおおよそ三百六十万人おられるわけですが、漁業食糧の、自給率は今四割ですから、四割を支えているわけですね。

しかも、四百万人の食のつくり手の六七%、つまりわいとしている人は二十四万人。大体四百万人に満たない人々が一億二千六百万人の国民の食糧の、自給率は今四割ですから、四割を支えているわけですね。

食育、大賛成です、必要だと思いませんけれども、この基本法、いろいろ問題あるんですね。

ちょっと見ていただきたいのは、これは文書課とか法制局的になるわけすけれども、どうも見ていまして、これは議論のとき意見で申し上げたんですけども、使いなれない言葉がこんなに使われているというのを見ていたら、岩國さんが、共生、対流なんて聞いたことない言葉と。これはみんな関係者は御存じですか？でも、これは武部農林水産大臣がこういうことを言い出されたので、前文にそれをそのまま使つてあるわけです。

それから、「食事の提供を行う事業者」、これは外食のことなんですが、ぐだぐだ書いてある。右側の方に口語的過ぎる表現があるんですが、「あらゆる機会とあらゆる場所」なんというのがある。それから「生涯にわたり」とか、思い入れはわかるんですが、余り法律用語としてふさわしいとは思いません。

それから、服部さんがいろいろ意見を言つておられるのかもしませんけれども、「親子で参加する料理教室」という例が突然基本法に出てくるわけです。基本法に出るには余りにも超具体的過ぎるんじゃないかなという気がします。

それから、ずっとここで皆さん地産地消という言葉を使つておられる。これはちょっと書いていないんですけど、二十三条のところに、手元にある人はちょっと見ていただきたいのですが、「農林水産物の生産された地域内の学校給食等における利用その他のその地域内における消費の促進」、これは何のことかというと、学校給食における地産地消の促進なんです。こういうふうに書いたらいいんです。

そうやつて意見を申し上げたんですが、何か直つていないような気がするんですけど、検討され始めてから、原案から少しは直つておるんでしようか、いないんでしようか。

○宮腰議員 法制局とも協議をいたしまして、この今までいきたいということで出させていただい

ております。

具体的な内容につきましては、食をめぐる環境の変化でありますとか、食の大切さ、食育の必要性などにつきましては随分御認識いただいています。

とにかく思つておりまして、共感できる部分も私どももお話を伺つてあると思っております。

言葉そのものにつきましては、今ほど申し上げたとおり、法制局の方とも協議をしながらやつてまいりましたので、現在の案が最善と考えておりますので、よろしくお願ひいたします。

たとおり、法制局の方とも協議をしながらやつてまいりましたので、現在の案が最善と考えておりますので、よろしくお願ひいたします。

○松下委員長 小坂恵次君 補足で、簡潔にお願いします。

○小坂議員 はい、かしこまりました。

今御指摘のことございますが、十六年、昨年の三月に提出して一年経過するわけでございます。もう既に提出してしまってここまで来ておりますので、いまだに修正を行つております。

その中で、御指摘のありました対流という言葉なんですね。私は、よく交流と対流といふことで何が違うかと言われます。

交流というのは二地点間の単なる行き来だ、そういう概念だとすれば、対流というのは全体をころと変えてしまう、そういう意味でデュアルライフの勧め、すなわち都市と農村両方に拠点を持つて、両方体験できるような機会をふやす、こういうことも踏まえて対流という言葉を使わせていただいていることを一つ付言させていただい

て、よろしくお願ひします。

○篠原委員 せつかく議員立法でやつてあるわけですから、十六年に提出されたのはわかるんですけど、これが指摘してきたことなんですね。今、対流を使つちゃいけないと申し上げておりませ

ん。対流は使つていただけて結構です。ですかん、これはわかるようになります。それで、簡潔明瞭な文章にして国民がわかるようになりますが、現段階では必ずしもそれぞれの原因としては過度の漁獲による親貝の枯渇等が挙げられておりますが、現段階では必ずしもそれぞれの原因の特定には至つておりません。

引き続き、アサリの増産につきましては、方策を確立するため、この本協議会を活用いたしまし

以上、質問を終ります。

○松下委員長 次に、吉井英勝君。

○吉井委員 日本共産党の吉井英勝です。

きょう、私は、法案の第七条、環境と調和した生産について、また食糧自給率について触れていましたが、ここを中心に質問したい部分についてですが、ここを中心質問したい

と思います。

政府参考人に最初に伺つておきますが、アサリガイの産地の表示が最近社会問題になつてきておりますが、我が国のアサリ生産を見ると、一九九〇年に七万トンを超えていたのが年々減少して、

一昨年の統計で五万トンを切つていて。反対に輸入量の方は、一九九〇年の三万トン余りだったものが、二〇〇〇年の約七万六千トンをピークに近づき、若干今は減つているようですが、明らかに輸入の方が国産を上回つていて。アサリの面でも自給率がぐんと落ちてきているわけですね。

なぜアサリ生産が落ちたのか、自給率が落ちたのかについての考え方伺つておきたいと思いま

す。

○井貫政府参考人 アサリの国内生産量につきましては、昭和五十八年の十六万トンをピークに近年では三万トン台まで減少しております。このような状況を見まして、水産庁におきましては、平成十五年度から十七年度までの三年間の予定で、独立行政法人の水産総合研究センター、それから都道府県等と連携いたしましてアサリ資源全国協議会というものを開催いたしまして、アサリの生態の解明や効果的な増殖手法の研究に取り組んでいるところでございます。

この協議会におきまして、アサリ資源の減少の原因として、海岸線の埋め立てによります生息適地の減少、生息の場であります海底の底質の悪化、それから貧酸素水の発生によります窒息死、

そして過度の漁獲による親貝の枯渇等が挙げられておりますが、現段階では必ずしもそれぞれの原因の特定には至つおりません。

私が、これは指摘してきたことなんですね。今、対

して、消費者には全くわからないわけです。

だから、報道によれば九州の二つの業者が北朝鮮産などのアサリを有明海産、熊本産として表示

している問題などあります。農水省は業者に改善を指示したというんですですが、このアサリの表示

について、実態調査をどのように進めて、どうい

う結果になつているのかも伺つておきます。

○高橋政府参考人 お答え申し上げます。

私は、日々から食品の原産地表示に関しましては調査を行つておるところでございますが、本年一月から、アサリにつきまして表示根拠の確認調査を実施しております。二月末までの調査状況といたしましては、小売店舗一千三百四十

で、関係者間で原因の解明に努めてまいりたい、そしてアサリの自給率を高めていきたいというふうに考えてございます。

○吉井委員 農業、漁業とともに自給率をどう高めかという発想で、今アサリを一例に挙げている報道でも出ていますが、北朝鮮産アサリが九千トン入つてきて、あるものは中国産に化けたものがありますが、熊本産というのに化けているものもある。

思うと、中には、これは熊本日日新聞にてト引いた報道でも出ていますが、北朝鮮産アサリが九千トン入つてきて、あるものは中国産に化けたものがありますが、熊本産というのに化けているものもある。

つまり、こういうふうになつてくると、国産の自給率のカウントがそもそも減つていて、実はどう近少し改善されたかのように思つたら、実はどうもそうでもないということもあり得るわけで、ですから、私は、この点では、水産物の表示は、JAS法では国産品の場合には水域名か都道府県名を、輸入品の場合には原産国名を表示しなければならないとなつていますね。

ところが、食品の表示は食の安全と非常に深い関係があるんですが、ちゃんと表示されておれば、食育基本法の立場で食について関心を高めた消費者が安心して食生活を送ることになると思うんですが、しかし、そもそもこういうことがあると、消費者には全くわからないわけです。

だから、報道によれば九州の二つの業者が北朝鮮産などのアサリを有明海産、熊本産として表示

している問題などあります。農水省は業者に改善を指示したというんですですが、このアサリの表示

について、実態調査をどのように進めて、どうい

う結果になつているのかも伺つておきます。

百四十六事業者の調査を行つております。

この中で、小売店舗におきましては三十八商品、それから中間流通業者におきましては三十商品の不適正表示を確認したところでございまして、これらにつきましては、その発生原因も含めて確認調査を行つた上で文書指導などの措置を講じております。

それから四月一日には、今委員からお話をございましたように、この調査の中で不正表示が確認されました一輸入業者及び一小売業者に対しましてJAS法に基づく指示を行い、その旨を公表しましたところでございます。

なお、この確認調査はなお継続中でございまして、今後さらに、さまざまな案件があれば適切な措置を講じてまいりたいと考えております。

○吉井委員 調査中でもあるということですか
ら、速やかに進めて報告されたいと思います。
輸入業者とか流通業者にとっては、これは余り問題にならないのかもしれません、しかし、消費者にとって大事な問題は、私は、例えばアサリについて三つあると思うんですね。

一つは蓄養と言われているものです。有明海などでは、輸入されてきたアサリを蓄養場に入れ、輸入のアサリをばらばらとばらまいて、二、三ヶ月したら、これを地元産と表示して売られるという問題とか、輸入品が干渴で国産品に化けてしまう。農水省は、原産地は最も生育時間が長い場所が原産地国という見解ですが、生産者との解釈は異なっているように思うんです。解釈があいまいで食の安心には結びつかないと思うんですね。だから、線引きをきちんときせないかぬと思うんです。

つまり、生産者も流通業界も消費者も判断に困ってしまうような表示はますいので、原产地何々国蓄養地何々県とか、あるいは、稚貝で入れて今の基準からすると国産になつているものについても、稚貝の原産地はどこど、生育地はどこどとか、やはり、そのアサリならアサリがどうぞらしい日本の漁民の皆さんのお手できちんと安全

が管理されて生育してきたものかとか、消費者が

そこをわかるように表示するということが大事だと思います。

○高橋政府参考人 ただいま、現在では、畜産物あるいは水産物につきましては、その生育期間の最も長い地区を原産地と表示するというのは、これはルールでございます。この点につきましては

事業者の方々にも十分周知をしていまして、このような徹底はされているというふうに考えております。

今お話しの中で、幾つかの場所を転々とした場合にはそれぞれの場所を明示すべきというお話がございましたが、これは、食品にいろいろなもののがございます。ほかにも、例えば牛なんかもいろいろな場所を転々としますけれども、そういうふうにすべての食品について、最初の産地から最後まで

の産地を全部表示するということになりますと、これは大変複数の地名が記載されるということ

で、実際はその主たる生産地がどこにあるかとい

うのがなかなか表示しづらい。

あるいは、では、それぞれの期間はどれぐらいの長さであつたのかもあわせて明示ということになりますと、これは、よく食品のパックについてラベルの大きさの問題がござりますので、その中の大きさとの兼ね合いなどでここまで記載ができるかという限界がございますので、お話を趣旨は私どもも十分理解できるんですけれども、そういうふた複数の成育地ごとにすべてのものをいろいろ表示するというのは、なかなか現実には難しい問題があるというのは、ひとつ御理解を賜りたいと思

います。

○吉井委員 商品であれば転々と流通するのはよくわかるんですよ。しかし、稚貝なり稚魚なりを入れて、それが転々とすることは、全くないわけじゃないんですねけれどもね、それはわかるんですけどやいけないんですけれどもね、それはわかるんであります。しかし、それを、飼育、成育地が例えば二十

月であれば、長い方ということで、AとBでい

ばAの方が原産地となるんですが、私はそこで、少なくとも主たる稚魚、稚貝の原産地、それから

それこそ長期にわたって生育したところ、そこをやはりきちんと書くことが、消費者にとても非

常によくわかるんですね。消費者に、賢くなれば育だと言いながら、そこがあいまいでは、本当のところを言つて消費者は情報不足でわからな

い、これはやはり考えなきやいけないと思います。

次に、二つ目に、これも政府参考人に伺つてい

ますが、稚魚、稚貝の輸入問題なんですが、先日、参考人の答弁の中でもありました、バクテリアの問題とかがやはり出でてくるんですね。コイ

とサケとクルマエビ属のクルマエビ以外には水産物の種苗の伝染性疾患対策としての輸入許可とい

うのは要らないことになっていますね。

コイヘルペスの場合には、ある意味では池とか特定の水域対策ということで、ある程度感染対策と

いうものが考えられるんですが、しかし、日本の沿岸部の方で稚魚、稚貝等を入れて、バクテリア等を持ち込んだときには海洋汚染となるんですね。その対策は非常に難しいんです。

もちろん、蓄養の場合も感染問題というのは考

えなきやいけないんですが、私は、この点ではやはり漁業者の方を応援して、日本の漁場の安全対策をどう進めていくのか、そして、日本でとれた

魚や貝は安全なんですよということがまた食糧自給率を高めるということにもつながつてくると思うんですね。

この点についての参考人の答弁を求めます。

○井貴政府参考人 特に養殖業の関係につきまし

ては、漁場の環境を維持する、それからいい種苗を入れる、いいえさをやつて、いい品質に育てる

という商品としての養殖業の品質管理が非常に大事だと思っておりますので、その一環の中でいい種苗を入れるというの、結果バクテリア等の付着物等のない形であるということが基本だと思います。

のある疾病につきましては、先ほど先生御指摘

りましたように、水産資源保護法なり持続的養殖生産確保法で強制的な措置もできる形でとめてい

る、そういう状況で、今後もそういう養殖業の品

質管理という中の一環で、そういういた種苗の面も厳格に指導していくかたいというふうに考えてございます。

○吉井委員 このは、私の間もお話ししたこと

はあるんですが、我々人間だって、日本の風土病には耐えられる体になつていても、外國の方の熱帯その他のところへ行つたらその風土病には耐えられないということがあるよう、バクテリアの問題、微生物、細菌の問題というのは非常にき

らねないということがあるよう、バクテリアの問題、微生物、細菌の問題というのは非常にき

らねないといふことがあります。ほかも、例え牛なんかもいろいろな場所を転々としますけれども、そういつた

すべての食品について、最初の産地から最後まで

の産地を全部表示するということになりますと、これは大変複数の地名が記載されるということ

で、実際はその主たる生産地がどこにあるかとい

うのがなかなか表示しづらい。

あるいは、では、それぞれの期間はどれぐらいの長さであつたのかもあわせて明示ということになりますと、これは、よく食品のパックについてラベルの大きさの問題がござりますので、その中の大きさとの兼ね合いなどでここまで記載ができるかという限界がございますが、それ以外のものについてもこれ

いうものが考えられるんですが、しかし、日本の沿岸部の方で稚魚、稚貝等を入れて、バクテリア等を持ち込んだときには海洋汚染となるんですね。その対策は非常に難しいんです。

もちろん、蓄養の場合も感染問題というのは考

えなきやいけないんですが、私は、この点ではやはり漁業者の方を応援して、日本の漁場の安全対策をどう進めていくのか、そして、日本でとれた

魚や貝は安全なんですよということがまた食糧自給率を高めるということにもつながつてくると思うんですね。

三つ目に、外國産のアサリの稚貝にまじつて放

流された中にサキグロタマツメタガイという外来種の巻き貝がいて、これがアサリの稚貝を食べて

しまう、食べ尽くされるという問題が起こっています。プラックバスの問題と同じように、やはり対策をとらないと、日本産のアサリがなくなつて、日本産のアサリということで見れば自給率ゼロになつてしまふ、これは本当に真剣に取り組まないと大変なことになるんじゃないかなと私は思っています。

三つ目に、外國産のアサリの稚貝にまじつて放

流された中にサキグロタマツメタガイという外来種の巻き貝がいて、これがアサリの稚貝を食べて

しまう、食べ尽くされるという問題が起こっています。プラックバスの問題と同じように、やはり対策をとらないと、日本産のアサリがなくなつて、日本産のアサリといふことで見れば自給率ゼロになつてしまふ、これは本当に真剣に取り組まないと大変なことになるんじゃないかなと私は思っています。

三つ目に、外國産のアサリの稚貝にまじつて放

<

自給率を高めていく、こういうことが大事だと思うんですが、この点も政府参考人に伺つておきました。

○貴重政府参考人 先生御指摘のサキグロタマツメタによります被害につきまして、国内の一部の地域において大きな被害が出ているということについては承知しております。

このサキグロタマツメタといいます巻き貝につきましては、外国からの輸入アサリ稚貝に付着してなり、まじって国内に入ってきたという情報もございますけれども、もともとこの巻き貝は日本にも存在する貝でありますので、その由来については現在のところ判明していないというふうに考えております。

水産庁といいたしましては、先ほど申し述べましたが、アサリ資源全国協議会の中で、アサリの親貝、卵、それから浮遊幼生、それから付着稚貝、それからだんだんと大きくなつていく段階、そういった段階すべてを踏まえまして、どういう対策を打てばアサリの資源回復ができるかという観点で考えておりまして、その中でツメタガイ等の食害生物対策も視野に入れて検討しているところでございます。

○吉井委員 そこで、提案者にお伺いします。

私、アサリというのは一例を挙げてきようは取り上げたわけですが、アサリ一つとっても、蓄養の問題、稚魚、稚貝を輸入して、入れて育てる中の、外国から簡単に日本の海に魚が入つてくる、あるいは貝類が入つてくるということは本当に大丈夫なのかということをよく見ておかないと、もちろん温暖化の中での海洋環境の変化もありますけれども、これはやはり日本の漁業環境にとっても大事な問題になつてきているんですね。さらには、外来種の害になるものが入ることによって日本のアサリが稚貝の間から食い尽くされいくとか、こういうことを考えたときに、地産地消の推進、食育の推進の向上はやはり当然なんですが、食糧自給率向上の責任を、これらの問題は消費者に求めても消費者はどうしようもないわ

けですから、やはりここは、見直さなければならぬのは、国内の多くの生産者に打撃を与えていい問題ですね。

これは、輸入業者あるいは流通業者、販売業者はもうどうでもいいのかもしません。しかし、ここは、食育を大事にすればするほど、消費者からすれば物すごく大事なことなんですね。こ

れで、国内の農産物の生産量が本当にふえていくように、そういう角度からも、やはり、この法律を通すとともに、かなり、安全の問題とかいろいろな角度から自給率を高めていくという取り組み、具体的な取り組みなしにはこれは進まないと思うんです。

これをどう進めるのかということについての考え方というものを提案者に伺つておきたいと思います。

○西川京議員 先生のおっしゃること、大変共感を覚えます。言うなれば、日本で本当に本来独自にとれていたものを自然に食べていれば、まずもう当たり前の、問題がないということに近づけていくことだと思うんですね。それが、生活圏がすべて大きく広がった中で、今それをいかに近づけていくかということに尽きるんだろうと思いま

す。そういう中で、今消費者と生産者が大変距離が遠くなつていて、言つなればフードマイレージの距離が物すごく広がっているわけで、それをいかに近づけて、消費者と生産者のお互いの信頼関係を構築する、そのことが本当に地産地消のこれからの大拡大につながつていくことだと思います。

それは、都市と農村の対流、交流その他、今政府

そして、自給率については後藤田議員の方からお答えいたします。

○後藤田議員 お答えいたします。

先生おっしゃるおり、輸入の問題につきましては大変重要な問題だと思います。ただし、やはり、我々の自給率の現状を考えますと、すべて輸入がだめだということになると、我々のフーズセ

キュリティー、いわゆる食糧安全保障が非常に危機に瀕する。ですから、フーズセキュリティード、この三つをこれからやはり考えていかなくてはいけない。

そのためにも、国民の皆様方に、普及啓発という意味で、全国で今まで唯一、普及啓発活動で成功した例は交通安全運動でございます。これは唯一大やつております。これも実は、交通安全普及法ではなくて交通安全基本法でございまして、そのことも最後に述べさせていただきたいと思いま

す。

○吉井委員 不足しているものをいきなり自給でといかないのは当然の話で、問題はやはり、この法律をつくったからには、その方向へ向けて前進させると具体的な施策というものが一番大事で、それなしには本当にこれはただの紙くずになつてしまふ、そのことをよく心して取り組まなければいけないと申上げまして、質問を終わ

りたいと思います。

○松下委員長 これにて本案に対する質疑は終局いたしました。

○松下委員長 この際、本案に対し、河本二郎君外一名から、自由民主党及び公明党提案による修正案が提出されております。

提出者から趣旨の説明を求めます。河本三郎君。

〔本号末尾に掲載〕

食育基本法案に対する修正案

○河本委員 ただいま議題となりました食育基本法案に対する修正案につきまして、提出者を代表いたしまして、その趣旨を御説明申し上げます。

本修正案は、審議の現況を踏まえ、附則第二条において、この法律に係る法律番号の暦年を「平成十六年」から「平成十七年」に改めるものであります。

何とぞ委員各位の御賛同をお願い申し上げました。

○松下委員長 これより原案及び修正案を一括して討論に入ります。

○須藤浩君 討論の申し出がありますので、これを許します。

○須藤委員 私は、民主党・無所属クラブを代表して、ただいま議題となりました食育基本法案につきまして、反対の立場から討論を行います。

不規則な食事や栄養の偏り、ファーストフードのハンランなどに加え、遺伝子組み換え食品や輸入食品等における安全性の問題など、現代の食をめぐる環境にはさまざまな問題が山積しており、私たちも食を対象とする政策の大切さを否定するものではありません。

しかししながら、食は人生の一番の楽しみの一つであり、安易に権力が介入すべき性質のものではありません。元來、食というものは、教える、学ぶ対象とするよりも、親の愛情のこもった料理を

家庭の温かい雰囲気の中食べるににより、自身の健全な発育の中心とし基本として身につけるべきもので、それが日本の伝統のみならず、世界の常識であります。

既に、文部科学省や厚生労働省、農林水産省が独自の施策を実施しているところでありますし、殊さる国民や地方自治体に協力や責務を押しつける基本法を制定しなければならない積極的な理由は認められません。

そもそも我が国の食品行政は、輸入食品の安全

性やBSE問題などを初めとして、さまざまな矛

盾を抱えており、消費者が健全で安全な食生活を送る上で、その前提となる環境が整備されているとは到底言いがたい状況にあります。健全で安全な食生活のための情報も環境もないままに、食育の名目で法律を制定し国民や地方自治体に協力を強いることは、国の責任放棄であり、本末転倒であります。

民主党としては、食育にうたわれた基本理念は、基本法を制定することではなく、学校給食制度、栄養士制度、生活改善普及員制度等、既存の各種制度、法律を改善し充実していく中で消費者の権利の観点から実現していくべきものであり、実態の伴わない名目だけの法制定は、むしろ行うべきではないと考えております。

もとより学校給食という事業に幾らお金がかかつているのかという我が党同僚議員の質問にすら答えられず、現状把握と事業費の試算すらできていないことを露呈した本法案には到底賛成しかねることをここに表明して、反対討論を終わります。(拍手)

○松下委員長　これにて討論は終局いたしました。

○松下委員長　これより採決に入ります。

第百五十九回国会、小坂憲次君外五名提出、教育基本法案及びこれに対する修正案について採決いたします。

まず、河本三郎君外一名提出の修正案について採決いたします。

本修正案に賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○松下委員長　起立多数。よつて、本修正案は可決いたしました。

次に、ただいま可決いたしました修正部分を除く原案について採決いたします。

これに賛成の諸君の起立を求めます。

(賛成者起立)

○松下委員長　起立多数。よつて、本案は修正議

決すべきものと決しました。

お諮りいたしました。ただいま議決いたしました本案に関する報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

(「異議なし」と呼ぶ者あり)

○松下委員長　御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○松下委員長　次回は、公報をもってお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十時十九分散会

教育基本法案に対する修正案

教育基本法案の一部を次のように修正する。

附則第二条のうち内閣府設置法第四条第三項第二十七号の二の次に一号を加える改正規定のうち同項第二十七号の三中「平成十六年法律第一号」を「平成十七年法律第一号」に改める。

第一類第一号

内閣委員会議録第九号

平成十七年四月十五日

平成十七年四月二十一日印刷

平成十七年四月二十二日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

B